
   
  

 
 

 
 

 

Niederschrift 

über die öffentliche Sitzung 

des Ortsbeirates Gartenstadt  

von Ludwigshafen am Rhein 

 

Sitzungstermin: Mittwoch, den 15.11.2023 

Sitzungsbeginn: 16:00 Uhr 

Sitzungsende: 17:00 Uhr 

Ort, Raum: Gartenstadt-Cafe, Königsbacher Straße 14 
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Anwesend waren: 
 

Ortsvorsteher 
Andreas Rennig  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Katharina Sommer  
Ulrich Sommer  
Lukas Muciek  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Elisabeth Schäfer  
Norbert Kimpel  
Jenny Schmidt  

FDP-Ortsbeiratsmitglied 
Joachim Vocke  

Ortsbeiratsfraktion Grüne Gartenstadt 
Martina Holzbecher  
Harry Mathäß  

FWG-Ortsbeiratsmitglied 
Markus Sandmann  
Hans Arndt  

Schriftführer/in 
Lorena Schmitt  
 
 

Entschuldigt fehlten: 
 

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Jeannette Ludwicki  
Birgitta Frings  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Markus Lemberger  
Stefan Klee  
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Tagesordnung: 
 

 1.  Verpflichtung eines neuen Ortsbeiratsmitgliedes 
Vorlage: 20237059 

  
 2.  Einwohnerfragestunde 
  
 3.  Bericht Ortsvorsteher 
  
 4.  Straßenausbauprogramm-Bericht der Verwaltung 

Vorlage: 20237277 
  
 5.  Etatberatungen 2024 

Haushaltsansätze für den Ortsbezirk 
Vorlage: 20237101 

  
 6.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Rückschnitt von Hochbeeten in der Hochfeldstraße 
Vorlage: 20237099 

  
 7.  Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Infotafeln an Bushaltestellen 
Vorlage: 20237100 

  
 
 
Die Einladung erfolgte ordnungsgemäß; der Ortsbeirat Gartenstadt war beschlussfähig. 
 
 
 

Protokoll: 

 

zu 1 Verpflichtung eines neuen Ortsbeiratsmitgliedes 
 
 

Der Ortsvorsteher verpflichtet Frau Jenny Schmidt, SPD-Fraktion, als neues Mitglied 
des Ortsbeirates Gartenstadt. 

 

 
  

 
 
zu 2 Einwohnerfragestunde 
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Es liegen keine Einwohnerfragen vor. 

 

 
  

 
 
zu 3 Bericht Ortsvorsteher 
 
 

Der Ortsvorsteher berichtet über den Verkehrsrundgang in der Abteistraße mit Vertre-
tern der Straßenverkehrsbehörde, der am 04.09.2023 um 07.45 Uhr stattgefunden hat-
te. 

Die verkehrliche Situation zeigte sich an diesem Morgen sehr gefährlich. Es ist sehr starker 
Verkehr zu beobachten. Nicht nur PKW-Verkehr, sondern auch Kamp-Busse und andere 
Transporter wurden beobachtet. Geschwindigkeitsübertretungen wurden beobachtet. Dort 
laufen sehr viele Schüler zu zwei Schulen. Die Vertreter der Verwaltung zeigten demzufolge 
Verständnis für das Anliegen des Ortsbeirates, diese Gefahrenstelle zu entschärfen, nun 
müssen die Veränderungsvorschläge abgewartet werden. 

Anschließend führte der Verkehrsrundgang noch in die Herxheimer Straße. Eine Entschär-
fung der dortigen Parksituation wäre hier nur über Anwohnerparken zu lösen, dies wiederum 
möchten die Bewohner nach der erheblichen Verteuerung der Anwohnerparkausweise nicht. 
Inzwischen gibt es als Reaktion auf das Anwohnerschreiben des Ortsvorstehers auch Be-
wohner, die äußern, dass sie keine Probleme haben, einen Parkplatz zu finden.  

 

Der Ortsvorsteher berichtet über den Ehrenamts- und Vereinsdialog, den Lu United am 
13.10.2023 im Nebenzimmer der LSC-Gaststätte veranstaltet hat. 

Hier möchte die BASF die Vereinsarbeit in ganz Ludwigshafen unterstützen. Der Besuch war 
mäßig. Die Dialoge werden aber weitergeführt, und der Ortsvorsteher hofft, dass diese dann 
noch mehr auch in der Gartenstadt angenommen werden. Der Ortsbeirat wird hierüber auf 
dem Laufenden gehalten werden. 

 

Der Ortsvorsteher berichtet, dass vom Bereich Sport nun Geld rekrutiert wurde, um 
den Bodenbelag auf dem Seniorenparcours unter dem Inklusionsgerät und eventuell 
auch unter weiteren Geräten dort so auszutauschen, dass die Geräte von Rollstuhlfah-
rern besser genutzt werden können. 
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Weiterhin berichtet der Ortsvorsteher, dass der vom Ortsbeirat beschlossene Bürger-
treff am Volkshaus nun schon zweimal stattgefunden hat. Der Treff wird wahrgenommen 
und kommt gut an. Die angebotene Möglichkeit, mit Politikern oder Vereinsvertretern zu re-
den, wird von den Marktbesuchern geschätzt. Es werden noch Helfer gesucht, um an den 
Markttagen für den Bürgertreff auf- und abzubauen und Kaffee auszuschenken. Für den Win-
ter wäre noch die Spende von Stehtischen wünschenswert. Überlegenswert wären auch 
Sitzpolster. 

 

Der Ortsvorsteher gibt nun anstehende Termine bekannt. 

Der Adventsbasar der Siedlergemeinschaft findet am Samstag, den 25.11.2023, ab 14 Uhr 
statt. Um 17.30 kommt dort der Nikolaus. 

Das Weihnachtsbaumschmücken durch die Kindergärten vor dem Ortsvorsteherbüro findet 
am Freitag, den 01.12.2023, um 10 Uhr statt. 

Der Adventsbasar der GAG in der Ernst-Reuter-Siedlung ist terminiert auf Freitag, den 
01.12.2023, auf 14 Uhr.  

Der Neujahrsempfang des Ortsvorstehers wird am Samstag, den 13.01.2024, ab 15 Uhr 
in der Kärntner Straße 23 stattfinden.  

Für das erste Halbjahr 2024 bis zur Kommunalwahl werden folgende Termin für die 
Ortsbeiratssitzungen Gartenstadt bekanntgegeben: 

Freitag, 16.02.2024, um 15 Uhr sowie 

Mittwoch, den 08.05.2024, um 17 Uhr. 

 

Die weiteren Termine für 2024 wird der neue Ortsbeirat nach der Sommerpause festlegen. 

Der Ortsvorsteher erinnert abschließend an den Termin mit Vertretern der Stadtplanung, zu 
dem Ortsvorsteher und Fraktionssprecher für Montag, den 20.11.2023, um 15 Uhr in die 
Halbergstraße 1 eingeladen sind. Thema wird die Bebauung in Niederfeld sein. 

 

 
  

 
 
zu 4 Straßenausbauprogramm-Bericht der Verwaltung 
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Herr Alexander Tremmel berichtet zum aktuellen Stand des Straßenausbauprogram-
mes und gibt einen Ausblick über die anstehenden Arbeiten.  

- Der Ausbau der Salzburger Straße ist abgeschlossen 
- Der Ausbau der Schreberstraße ist in einem Abschnitt fertig gestellt. 
- Der Ausbau der Fuggerstraße fehlt noch komplett. 
- Der Ausbau des Heuweges steht ebenfalls noch aus. 

-  
Die genannten noch ausstehenden Maßnahmen verschieben sich nun ins Folgeprogramm. 
Die Stadt hat Personal, das täglich die Straßen durchläuft und überprüft. 
Herr Tremmel hat dieses Personal um die Straßenzustandserfassung gebeten. 
Daraus entstand ein Katalog mit grün, gelb, orange oder rot gekennzeichneten Straßen; 
dieser Katalog ist auf 10 Jahre ausgelegt. 
Die künftige Bandbreite der Straßenausbaubeiträge wird zwischen 70 und 80 % betragen. 
Künftig wird ein 3-Jahres-Straßenausbauprogramm angeboten. 
Derzeit ist wegen Personalmangels bei der Stadt stadtweit nur das Ausführen eines Notpro-
grammes möglich. Nur der Ausbau von Straßen in besonders schlechtem Zustand ist mög-
lich. 
Insgesamt sollen Straßensperrungen vermieden werden; Gehwege dürfen nicht gesperrt 
werden.  
Laut einem Schreiben des Landesrechnungshofes aus dem Jahre 2020 muss Ludwigshafen 
sein Straßenausbauprogramm verbessern und den Sanierungsstau abbauen. 
Die Gartenstadt hat sehr viele Straßen, die bereits orange gekennzeichnet sind. 
Im Zehn-Jahres-Programm enthalten sind: 
Dahlienweg, Hermann-Löns-Weg, Kärntnerstraße, Lina-Sommer-Weg, Lüderitzstraße, Me-
ckenheimer Straße, Petersstraße, Raschigstraße, Ulmenweg, Wißmannstraße sowie weiter 
übertragen die Fuggerstraße, die Schreberstraße und der Heuweg. 
 
Zu den aufgezählten Straßen erbittet die Verwaltung nun eine Prioritätenliste des 
Ortsbeirates. 
 
Der Beitragssatz in der Gartenstadt liegt aktuell mit 0,01 Euro pro Quadratmeter noch nied-
rig, wird sich aber in den nächsten Jahren erhöhen. 
In Hauptverkehrsachsen empfiehlt sich der Einsatz von Pflaster nicht, da dieses nicht langle-
big genug ist. 
In der Zielsetzung soll mit den Leistungsträgern zusammen das Straßenausbauprogramm 
auferlegt werden; derzeit sind aber im Land noch leine Leistungsträgerprojekte geplant. 
 
  
Der Ortsbeirat bedankt sich für die Ausführungen und stimmt dem Straßenausbaupro-
gramm einstimmig zu. 
 
 
  

 
 
zu 5 Etatberatungen 2024 

Haushaltsansätze für den Ortsbezirk 
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Herr Alexander Tremmel berichtet zu den Haushaltsansätzen im Ortsbezirk. 

Die Oberbürgermeisterin hat deutlich gemacht, dass nur unabweisbare Maßnahmen, z.B. 
rechtsvertraglich bindende oder aus Gründen der Verkehrssicherheit gebotene, durchgeführt 
werden. 

Wesentliche Punkte werden gesammelt und die Spielräume mit der ADD verhandelt. 

Im Bereich des Radverkehrs beispielsweise ist vieles geplant, aber aufgrund der aktuellen 
Finanzlage können keine neuen Strukturen geschaffen, sondern nur bestehende erhalten 
werden. 

Die Straßenbeleuchtung wird sukzessive in LED-Beleuchtung umgewandelt. 

Der Straßenausbau wird zu 75 % von der Bevölkerung durch die Ausbaubeiträge finanziert 
und zu 25 % von der Stadt. 

Zur Realisierung des Ausbaus der Grundschulen entsprechend dem Ganztagsförderungsge-
setz müssen schriftliche Anfragen an die Gebäudewirtschaft gestellt werden. 

 

Der Ortsbeirat bedankt sich für die Ausführungen. 

 
  

 
 
zu 6 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Rückschnitt von Hochbeeten in der Hochfeldstraße 
 
 

Stellungnahme Bereich Umwelt  

Der Rückschnitt der Strauchpflanzung ist Bestandteil der externen Pflege.  

Die beiden Rückschnitte wurden gemäß Vorgaben des Leistungsverzeichnisses seitens der 
Fremdfirma durchgeführt. Die Thematik der Verschmutzung in diesem Bereich durch Anwoh-
ner und Kunden des Netto besteht leider schon einige Zeit und hat sich trotz temporärem 
Zusatzmülleimer nicht abschließend lösen lassen. Den Kollegen der Straßenreinigung ist 
dieser Bereich als Brennpunkt durchaus bekannt; allerdings bestehen keine personellen Ka-
pazitäten das Reinigungsintervall zu erhöhen. Den Hinweis bezüglich der Rattenplage geben 
wir an die zuständigen Kollegen des Bereichs Ordnung zur Prüfung und weiteren Veranlas-
sung weiter.  
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4-15 

 

Der Antragssteller äußert sich zufrieden. 

 

 
  

 
 
zu 7 Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Infotafeln an Bushaltestellen 
 
 

Zu TOP 7, Anfrage der SPD zum Thema Infotafeln an Bushaltestellen,  

liegt keine Stellungnahme vor. 
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Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss der/die Vorsitzende um 

17:00 Uhr die öffentliche Sitzung. 

 

 

 

 

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 21.12.2023 

 

 

 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 

Lorena Schmitt Andreas Rennig 
Schriftführer/in Vorsitzende/r 
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